



Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.

Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la

Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LAS ESCUELAS CATÓLICAS DE OBREROS.

II.

Indicábamos en el artículo anterior nuestro propósito de presentar, siquiera en brevisimo compendio, los efectos que las escuelas católicas de obreros están llamadas á producir respecto al bienestar y perfeccionamiento del alumno.

Para formar idea de esto, basta considerar la instruccion que en esos centros se da y los beneficios que al hombre proporciona la instruccion. Si tenemos en cuenta la importancia que, especialmente en estos tiempos, se atribuye en todos los países á la instruccion, seguros podemos estar de que no habrá una persona ilustrada que en el fondo de su alma no apruebe y aun considere las instituciones consagradas á la enseñanza. Es tal la influencia que en opinion de los sabios y estadistas ejerce la instruccion, que á su ausencia atribuyen la mayor parte de las calamidades que en el orden político y moral sobrevienen á los pueblos, y no vacilan en asegurar que la instruccion es la reformadora de las costumbres, la destructora de los vicios, la fuente del bienestar individual y la regeneradora de las naciones. Segun lo cual, ya tenemos sancionada la institucion de que hablamos.

Mas todo esto, dicho así en términos generales, no nos parece admisible. No hemos de negar ni poner en duda las excelencias y la utilidad de la instruccion; pero tenemos por cierto que esta, ya sea científica, industrial, social ó artística, es incapaz de transformar al obrero en un hombre nuevo, libre de sus antiguos hábitos y costumbres y completamente metamorfosado en su parte moral. Todo esto será efecto de una instruccion especial que influya directa y poderosamente en la voluntad, en el sentimiento del individuo,

pero no puede ser el resultado de una enseñanza ó una ilustracion que solo afecte á la inteligencia. El mayor ó menor número de conocimientos no produce mayor ó menor número de actos morales; la ciencia, aun aquella que no es puramente especulativa, será fuente de utilidad, no de moralidad. Lo mismo puede ser vicioso un sabio que un ignorante. Esto además de la razon lo acredita la experiencia, demostrando al propio tiempo que para la reforma de las costumbres es indispensable una instruccion encaminada á excitar el sentimiento, á mover la voluntad, á determinar la ejecucion de ciertos actos y la omision de otros.

Esta es la instruccion religiosa; la instruccion de más valor práctico, la que obrando sobre la conciencia del hombre, determina su conducta y excita su voluntad al cumplimiento de todos sus deberes.

Todos estos trascendentales efectos, que de ninguna manera pueden ser resultado de la instruccion científica por pura y estensa que sea, los produce la educacion moral-católica, la que, como en ocasion solemne dijo un ilustradísimo y muy querido amigo nuestro, «es luz del entendimiento, íman de la voluntad, incentivo y hartura á la vez del amor más puro; la que dirige todos los actos de la vida del hombre, desde la cuna hasta el sepulcro; la que encierra y contiene todos los móviles que impulsan al hombre á obrar de este ó del otro modo; móviles cuya fuerza impulsiva no está en relacion con el mayor ó menor número de conocimientos científicos, pero que son tanto más vigorosos cuanto es más arraigada la educacion religiosa, y que desaparecen á medida que se pierde esa instruccion, para ser substituidos por las mas funestas pasiones.

Siendo esto así, no hay para qué añadir cuan moralizadores son esos centros en que se da esta educacion á los

jóvenes, y desde luego pueden calcularse los efectos que en la vida de los mismos han de producir esos centros, así como tambien su influencia para el bienestar de las familias y para la tranquilidad y cultura de los pueblos.

Mas no se crea que por estas razones, pretendemos que se desatienda la instruccion profana. Si negamos que la educacion científica puede producir los beneficios que únicamente tienen su origen en la educacion moral católica, reconocemos tambien los que de aquella dimanar y dependen y consideramos preciso é indispensable que al obrero se proporcione, como se hace, los conocimientos científicos que ha menester para ejercer con fruto y hasta con lucimiento su oficio.

La educacion moral la convertirá en un hombre honrado, hará que sea un buen ciudadano, un hijo sumiso, un excelente esposo, un inmejorable padre de familia; y todo lo demás le llevará á ser un buen trabajador ó artesano que se conquiste el aprecio general y las simpatías de cuantos le traten.

Una y otra cosa son necesarias, y todo ello es lo que se consigue por medio de las escuelas católicas de obreros.

El niño Mortara en Estella.

Complacemos gustosos al respetable é ilustrado Prior de la Real Basílica del Puy de aquella ciudad publicando la siguiente carta.

Sr. Director del LAU-BURU

Muy Sr. mío y de todo mi aprecio y consideracion: He de merecer de su bondad se sirva dar á conocer á los lectores de su excelente diario la notable circunstancia con que ha tenido lugar la celebracion del triduo de la Santísima Virgen en esta Real Basílica del Puy.

El dicho triduo se ha celebrado aquí con pompa extraordinaria, con gran concurso de fieles, con innumerables comisiones, como supongo habrá sucedido en todas las iglesias del mundo católico, y singularmente en nuestro querido país vasco-na-

varro, que siempre se distingue por su fé acendrada, por su entusiasmo religioso y por su amor á la Silla Apostólica, cuyas instituciones son para nosotros mandatos. Mas el Puy de Estella ha habido en esta ocasion, de muy notable, el que en cada día del Triduo ha tenido su fiesta solemnisima una de las tres feligresías de que consta la poblacion, y en cada una de esas fiestas nos ha dirigido la divina palabra el célebre y reverendo Padre Fr. Pio María Mortara, que providencialmente se hallaba entre nosotros desde el día 4 de los corrientes.

El referido Padre, religioso agustino, es el llamado en otros tiempos el niño Mortara, cuyo nombre anduvo rondando por todos los periódicos de Europa en el año 1858.

Hijo de padres judíos y de buena posicion en la ciudad de Bolonia en Italia, fué bautizado á la edad de un año y medio por una sirvienta de sus padres, que viéndole en peligro de muerte, creyó debía hacer aquella obra de caridad para salvar el alma del niño moribundo.

Pero Dios lo sacó de aquella enfermedad y entonces principió la ruidosa contienda entre el inmortal Pio IX, que reclamaba aquel niño como súbdito de la verdadera Iglesia y para sacarlo de los peligros de perversion que tendria en su casa, y los padres del niño, que se obstinaban en retenerlo para criarlo en el judaísmo ó mejor dicho en el indiferentismo, que así se puede calificar el estado de la familia de los Mortaras, segun confesion del citado religioso agustino.

Venció en la lucha el gran Pio IX, y desde entonces el niño recibió, bajo la proteccion de tan augusto Pontífice, una educacion cristiana y esmerada.

El niño de entonces tiene hoy 34 años y con otros hermanitos suyos en religion tiene su residencia en nuestra patria en Chelana, en el convento de San Telmo, porque el Gobierno invasor de Roma no les ha dejado vivir en paz en la capital del Catolicismo y porque habiéndose establecido después en Francia, el Gobierno sin Dios de esa República los ha echado de allí y se han acogido á nuestra hospitalaria España.

El motivo de hallarse entre nosotros el referido padre Mortara, es gestionar la fundacion en nuestro país de un convento de religiosos agustinos, y tal vez se hará algo en este sentido. Por hoy no puedo decir más.

No quiero ser molesto refiriendo las magníficas piezas de oratoria sagrada que nos ha embelesado el P. Mortara. Y solo he de decir que en el último sermón estuvo, tíernisimo rogando á la Virgen Santísima por la Iglesia, por el Papa, por Navarra, por Estella etc.; pero sobre todo

(63) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

ó

EL SOBRINO DE...

Novela escrita POR CARLOS...

Comparé para mí á los viejos barridos de colegio, tan tie...

piés descalzos sobre la alfombra de la chimenea al lado de sus zapatos.

Volvió hácia mi sus apagados ojos, que me recordaron los de un pobre caballo viejo, abandonado en el cementerio de Blunderstone. Me tendió su mano tan torpemente que no supí si debía darle la mia.

Pero al lado del doctor Strong estaba sentada una mujer muy linda y jóven, que tomé por su hijo; me sacó del apuro arrojándome para ponerle los zapatos y abotonarle las polainas, cosa que hizo con mucha ligereza y gracia. Así que acabó y que salimos con él para ir á la sala de estudios, quedé sorprendido al oír al viejo que le daba los buenos dias á la jóven y la llamaba mistress Strong.

Era la esposa del doctor.

A propósito, Wickfield, le dijo el doctor, ¿has hallado alguna empleo conveniente para mí?

—Es justo, dijo Mr. Wickfield; pero ¿no te heis otro motivo para buscar un destino al primer de vue...

—¿Qué otro motivo quieres que tenga?

—¿En ese caso, no tendrías nada que observar acerca de un destino que obligaría á Jack á partir á las colonias?

—Nada.

—Me alegro, porque así la cosa puede arreglarse.

El doctor Strong miró á Mr. Wickfield con cierto aire de duda y embarazo que no tardó en cambiarse en una sonrisa, y aquella sonrisa dispuso todos los temores de cogibil que habia concebido en un principio. Aquella sonrisa revelaba una amabilidad bondadosa, calidad distintiva del doctor Strong.

estuvo conmovedor y nos arrancó muchas lágrimas cuando nos pidió que orásemos por su madre y sus hermanos, que todavía yacen sumidos en las tinieblas del error y del indiferentismo.

So y de V., Sr. Director, afectuoso sorvidor y Capellan Q. B. S. M.

José María Arrastia.

Correspondencia.

Madrid 10 de Setiembre de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: De nada se habla en público mas que de las medidas sanitarias, que en algunos puntos son verdaderas y punibles atrocidades, solo disculpables por el terror que producen las excepcionales circunstancias en que nos encontramos.

En un pueblo de la Mancha se carece de agua, porque el alcalde no deja entrar á los que la llevan (dentro del pueblo no la hay); en otro de Andalucía han sido recibidos en actitud hostil, ó mejor, no han sido recibidos los guardias civiles que iban por en cargo del gobernador á establecer el cordón; y así por el estilo, no hay lugar alguno á que pueda irse con libertad.

Esto que se ha dado en llamar cantonalismo sanitario y que saca de quicio á los periódicos de oposición, es, sin embargo, como antes indico, una cosa que el terror justifica sobradamente.

En la prensa italiana se leen cosas todavía más estupendas.

En Nápoles han sido apaleados los médicos, como envenenadores de la salud pública; y los mismos aldeanos que huyen despavoridos cuando se acercan los agentes de la autoridad, por no sufrir cuarentenas ni lazaretos, se reúnen en bandadas y á tiros detienen los trenes é impiten que los viajeros, sean de donde sean, se bajen en las estaciones, y aun en Nápoles han llegado al extremo de impedir también á tiros que se desinfecten las casas de los coléricos.

Es posible que ningún gobierno, por fuerte que sea y por bien organizado que tenga sus servicios pueda impedir tales excesos?

Los últimos partes recibidos acerca de los progresos de la enfermedad sospechosa en Elche y Novelda, han producido en Madrid el cambio previsto: ya se habla con más respeto de la epidemia y los periódicos son hoy más parcos que ayer en dedicarla pullas y cuchufletas.

D. Alfonso se ha ido hoy á la Granja, acompañándole Cánovas y el ministro de Estado. Un quid proquo hizo que se celebrara ayer el Consejo anunciado para hoy por los mismos ministros. En él se trató de la cuestión política, en la forma y modo que dije á Vds.; no se resolvió nada, pero se habló de todo.

Atendiendo á informes de izquierdistas caracterizados, para mañana se espera una que sea sonada en el famoso y malaventurado partido.

Según parece se celebrará una reunión que dará por resultado la disolución del comité que hay establecido en Madrid. Los individuos del mismo que siguen al señor Morat están resueltos á romper con los demás elementos del círculo izquierdista; y esta ruptura tendrá lugar mañana por la noche, si no mientan las señas.

Después, el Sr. Morat se dedicará á propalar la idea de la democracia dinástica, sin ligarse con nadie, pero con una marcada tendencia hacia el fusionismo.

Soyo affmo.

El Corresponsal.

El cólera en España.

Alicante.

Continuase afirmando en telegramas y cartas particulares que en aquella provincia no existe el cólera, y que la enfermedad reinante son fiebres perniciosas.

Sin embargo un periódico valenciano publica una carta de Alicante en que se dice que los casos ocurridos en Elche son, según los médicos de la localidad, de la epidemia asiática y se añade:

«Lo de Novelda es lo más grave, y lo es por el tiempo que se perdió en combatir lo que llamaban calenturas perniciosas.»

Lérida.

Varios periódicos publican el siguiente despacho.

«Lérida (6:35 tarde).—Director Correo. La junta provincial de sanidad de Lérida tiene el deber de manifestar que visitados por dos profesores infrascriptos, cuatro médicos de la capital que no pertenecen á la junta, dos de Artes y cinco de Balaguer, los enfermos de estas dos poblaciones y de Anglesola, no ha padecido ninguno de ellos el cólera morbo asiático ó epidémico, ni se ha presentado en toda la provincia ningún caso de semejante enfermedad. —Por correo de mañana se mandará remitido firmado por la junta en pleno, afirmando lo mismo y acompañando certificado de los facultativos.»

El ayuntamiento de Lérida protesta también afirmando que en aquella provincia no ha ocurrido un solo caso de cólera.

Lazaretos.

Paréceme resuelto el establecimiento de un lazareto en Venta de Cárdenas para la defensa sanitaria terrestre de las provincias de Andalucía. Quedará el de Caudete con carácter definitivo. Ha sido aprobado el acuerdo de establecer otro en Almorchón para la defensa de estremadura, y así que este servicio se regularice se invitará á las provincias interesadas á que nombren un médico que vigile la defensa de la salud pública en aquellos puntos.

Los gobernadores civiles participan ya en gran número al ministro de la Gobernación, que se levantan las medidas arbitrarias dictadas por los alcaldes en los primeros momentos.

Otras medidas.

El gobernador de Madrid ha expedido dos circulares á varios gobernadores de las provincias cuyo territorio atraviesan las líneas férreas que aranean de Madrid, manifestándoles que no pongan ningún obstáculo á la circulación de los trenes, ni perturben con sus disposiciones la marcha reglamentaria de los mismos.

Los gobernadores podrán detener bajo su responsabilidad las mercancías que consideren sospechosas; pero de ningún modo alterar la marcha de los trenes y reexpedirlos, como lo han hecho algunas de estas autoridades.

—Se ha autorizado al gobernador civil de Alava para que expida certificados de salud á los bañistas que lo han solicitado y que van á trasladarse á diferentes puntos de Castilla, Valencia y Cataluña.

—Portugal ha establecido un lazareto en el fuerte de Santa Lucía, para que las procedencias de España cumplan allí los siete días de cuarentena.

—Del fondo de calamidades se ha enviado á Elche 10.000 pesetas, para los gastos que origine la epidemia.

Telegramas particulares confirman la existencia del cólera en Elche, añadiendo que se han tomado precauciones para que la población no carezca de alimentos.

Aclaraciones.

Por el Ministerio de Fomento, como aclaración á las últimas disposiciones sobre instrucción pública, se ha dirigido á los rectores una Real orden previniendo:

Que cada uno de los dos cursos en que se estubiera la asignatura de Historia universal se cuente como una asignatura para computar las tres probadas del preparatorio que se exigen para matricularse en el segundo grado de Derecho.

Que para los alumnos con asignaturas probadas con aplicación al grado de Licenciado en Derecho administrativo, se les tenga por el solo curso de 1834 á 85 la de Nociones de derecho civil, mercantil y penal, y que en equivalencia del Derecho político comparado, cursen Instituciones de derecho público de los pueblos antiguos y modernos.

Que los estudiantes del notariado por planes anteriores al de 2 de Setiembre de 1883 que hayan probado el primer año de la carrera, cursen en 1884 á 85 el Derecho procesal civil, penal, canónico y administrativo y Teoría y práctica de redacción de instrumentos públicos (primer curso), en compensación de la asignatura, ya suprimida, de Teoría y práctica de la redacción de instrumentos públicos y actuaciones judiciales.

Que el estudio y examen del Derecho romano ha de preceder para la licenciatura en derecho al del canónico, no admitiéndose matriculas en esta asignatura sin que se haya aprobado aquella; y, por último.

Que los alumnos á quienes en virtud del plan por que han venido estudiando les faltase una ó dos asignaturas para terminar su carrera en el curso de 1883 á 84, puedan hacer matriculas con derechos sencillos y sufrir examen en el presente mes de Setiembre en la segunda quincena de octubre próximo, y que si hechas estas matriculas no se presentasen al examen ó quedaran suspensos, se permita repetirlos sin nuevas matriculas en junio y setiembre de 1885, cuando se celebren los ordinarios y extraordinarios de los demás escolares; pero con solo el derecho á dos exámenes por cada matrícula.

Noticias políticas.

De Madrid nos escriben lo siguiente: El noticio relativo á la ida de Pidal á Roma como embajador cerca de la Santa Sede, podía ser verosímil. Así me lo han asegurado, añadiendo que de hacerse esto ocuparía el ministerio de Fomento una persona muy allegada é íntima del señor Pidal. Parece, sin embargo que no llegará este caso; pero que va á haber crisis, eso nadie lo duda.

Indicio ó prueba de ello es entre otras cosas el disgusto manifestado con que, según sus amigos, ha visto el Sr. Tejada de Valdosa algunas recientes disposiciones del ministro de la Gobernación; y puede que alguna de estas sea la R. O. de clausura de los cementerios. El hecho es que el Sr. Ministro de Ultramar quiere y quiere salir á todo trance del gabinete.

Otro indicio es la próxima venida á Madrid del Sr. Silveira, embajador en París. Ha oído que dicho Sr. estará aquí para últimos del corriente y que su viaje no es ajeno á la política interior.

Algo se sigue murmurando sobre orden público.

«Según dice El Eco de Fregenal, en el partido de este nombre han aparecido varias proclamas revolucionarias basadas en el manifiesto del señor Ruiz Zorrilla.

A consecuencia de esto—añade el citado periódico—el día 2 salió para Cabeza de Vaca el Juzgado de instrucción de Fregenal.

Cabeza de Vaca es un pueblo de 700 vecinos, dista 88 kilómetros de Balajoz y 46 tenece; su término es muy accidentado, y en tiempo de la guerra carlista se trató de organizar en él una partida con dicha bandera, que fué disuelta inmediatamente.

Las proclamas repartidas están bien redactadas, pero no impresas.»

Hace algun tiempo los que pasan por conocedores de los secretos de Estado, creían que la cuestión italiana produciría la salida del gobierno de Elduayen; y hoy de que, según ellos, esa es la opinión y la voluntad de Cánovas.

No son intempestivas estas cosas, al contrario, son del momento: tanto que hay quien cree que se planteará pronto la crisis indicada.

Noticias de Cuba.

—Dice un diario de la capital: «El día 20 se intentó en la Tesorería general de Hacienda, la venta en pública subasta de las letras por 400.000 pesos oro á corta vista contra el ministro de Ultramar, y con sentimiento lo decimos, á pesar de los esfuerzos de la Administración, se ha tenido que declarar desierto el concurso, porque no se presentó nadie á hacer proposiciones. Y no es que falta dinero en plaza, sino que el crédito del Gobierno corre parejas con la penuria que aquí existe, y ningún banquero quiere negociar con él, máxime con los tipos, que seguramente para evitar chismes y murmuraciones, fijó el intendente general.»

—Dice La Union Constitucional, de Colon: «Según parte que trasmite hoy el señor alcalde municipal de Palmillas, se presentaron los dueños de los sitios «Esperanzas y «Concepcion», sitos en Cumanayagua, diciendo que en la noche anterior se habían encontrado en sus fincas dos caballos sin cola, habiendo desaparecido otros dos; atribuyendo el cambio forzoso al bandletero Agüero.»

—El día 20 descarriló en chuchó Flora, un tren de carga de la línea de Cienfuegos á Santa Clara, causando heridas á dos mozos, de las que uno falleció al ser trasladado al hospital más inmediato al suceso y destrozándose la máquina y carros.

Según el parte telegráfico del comandante general de Santa Clara al gobernador general, el ministro se supone intencional, por haberse movido la aguja para cambiar de chuchó, dejándola entre los rails.

—Merced á las activas indagaciones de dos celadores, fué descubierto y reducido á prisión el autor del asesinato del niño billettero, de que dimos cuenta á nuestros lectores, resultando ser un joven blanco de veintinueve años.

Ha cometido su horrible crimen, y ha sido entregado al señor juez de primera instancia.

Suscripcion á favor de los perjudicados por el incendio ocurrido en el pueblo de Abaurea alta el 16 de Agosto de 1884.

Table with 2 columns: Name and Amount in Pesetas. Includes 'Suma de la anterior' and 'La sociedad de recreo Casino de Eslava, de Pamplona'.

Suscripcion á favor de los perjudicados por el incendio ocurrido en el pueblo de Abaurea alta el 16 de Agosto de 1884.

Table with 2 columns: Name and Amount in Pesetas. Includes 'Suma de la anterior' and 'La sociedad de recreo Casino de Eslava, de Pamplona'.

dedor de ella brilla la santa luze lo a cristales de la Iglesia.

Habiendo llegado la hora de acostarme, Inés se levató y yo iba á hacer lo mismo que ella... Mr. Wickfield me detuvo:

—¿Qué tei Trotwood, ¿quereis vivir con nosotros ó ir á estableceros fuera? me preguntó. — Vivir con vos, respondi sin vacilar.

—¿Estais resuelto? —¡cor sentis y si puedo. —Hijo mio, nuestra vida es bien monótona, temo que te aburra.

—La misma monotonía tiene para mi que para Inés.

—Que para Inés! repitió véndose á apoyar contra la chimenea. Y cayó en un sueño que no me atreví á interrumpir, pues creí notar que habia bebido más que la viñera.

(Se continuará.)

tenia de la vida de Londres? Añadid, que me esperaba una humillacion al primer examen que iba á sufrir, yo que pasaba en otro tiempo por un chico listo, me encontré justamente á la misma altura que aquellos que, tenian dos ó tres años menos que yo. ¿Pero qué inteligencia no se hubiese embrutecido con el oficio que me habian enseñado?

—¿Queréis decir que aquí, es vuestra casa, teneis un colegio? —Mi padre no podría dejarme ir á la escuela á otra parte; B en sabis, que es preciso que tenga á su lado su ama de llaves.

ten realmente, no formais parte de ellas. Es el hombre menos desconfiado, ¿es una calidad? ¿es un defecto? Poco importa; no sería decente ni digno aprovecharse de ello; cuando se vive con el doctor.

Comprendí vagamente que Mr. Wickfield sospechaba de alguno que obraba mal con el doctor Strong. — Cominos, y después de la comida subimos al salon del primer piso, donde pasamos la noche como la víspera, Inés, poniendo el vino de su padre en la misma mesa y Mr. Wickfield vaciado la botella bien pronto. Antes de servir el té, Inés jugó al dominó con él, y tocó el piano; después del té, examinó mis libros de clases, y me mostró que tambien ella estaba en una buena escuela. Parece que aún la veo en aquel momento, tranquila, modesta, afable, oigo su voz tan hermosa como plácida; ya empieza á dejarse sentir la dulce influencia que más tarde de bia ejercer tanto poderío sobre mi.

El Valle de Baztan	250
El Ayuntamiento de Eraso	40
Los vecinos de id.	10
D. Serafin Mata y Oñeca	25
P. G.	25
V. G.	40
La sociedad de recreo Terpsicore, de Pamplona	51 50
D. Vicente Gortari	15
Matias Múgica	5
El Ayuntamiento del Valle de Larraun	40
Los vecinos del pueblo de Arruiz	40
Los id. de Astiz	6 50
Los id. de Muguiro	6
Los id. de Echarrri	8
Los id. de Alli	6 50
V. J. A.	2 50
V. P. B.	2 50
El Ayuntamiento de Villava	25
El señor Cura Párroco de id.	10
Los vecinos de id.	9) 25
El señor Marqués del Amparo	25
El Ayuntamiento de Ciordia	50
Los vecinos de id.	33 25

Propuso que esa comision debian componerla el autor de la proposicion Sr. Campion y los Sres. Echeverria, Sanz y Oses, Asunce y Arruiz.

Se acordó por unanimidad que la Comision la constituyeran los señores citados.

El señor Presidente dijo que en virtud de la autorizacion confiada por el señor Gobernador para que de las ordenes oportunas a fin de que a la llegada de los trenes se vigile y pueda averiguar la procedencia de los viajeros y mercancías, que ha gestionado y ha dado ordenes para que así se haga, pues ha nombrado tres personas para que lleven a efecto ese encargo y que están practicando ese servicio y al mismo tiempo ha pasado atenta comunicacion al Jefe de la Estacion para que facilite los datos sean necesarios y no ponga ninguna clase de obstáculos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesion a las seis y media.

Gacetillas

Ultimas noticias del cólera.—De origen oficial son las siguientes:

Provincia de Alicante.—En el lazareto de Getafe continúa grave el segundo de los niños atacados de enfermedad se echosa, y ay r fué invadido un anciano que se halla grave. En Elche hubo anteayer 7 invasiones del cólera y 4 defunciones; en Novella 3 invasiones y 2 defunciones; en Morfota 2 invasiones y ninguna defuncion. En Alicante y el resto de la provincia no ocurre novedad.

Provincia de Lérida. En Balaguer hubo anteayer 2 invasiones, una grave; continúan en tratamiento los enfermos de días anteriores, 5 de ellos graves.

Noticias de Francia.—Las últimas comunicadas por los Consulados son las siguientes: Marsella 2 defunciones; Saint Gervis 1. Coucion Solies Cont 2, Tolon 1, Cete 3 defunciones. Saint Remy 16, La Villelun 3, Ucal 2, Saint Privat 1, Nimes 2, Besse 5, La nora 4, Montpeier 1, Bziers 3, Pignan 1, Venases 1, H polin Forte 1, Avide 1, Perpignan ninguno, Muzila 1, Carcasona 1, Narbona 1, Lioux 1, Piton 3, Rinx 1, Prads 1, Vico 1, Catlar 1, Dshever 1; en Burdeos no se han presentado los nuevos casos. En Royan murio ayer de cólera Mr. Lancelin Dr. d'el ferrocarril del Mediodia que habia llegado de Perpignan.

Noticias de Italia.—El consúl español en Nipoles comunicó a las 9 de la noche del miércoles los siguientes: de la mañana noche del 8 al 9, ha habido 791 casos, seguidos de 333 defunciones con mas 107 de casos precedentes; en casa a domicilio hay 414 y en los hospitales 91; en las cercanías 32 casos y 12 defunciones; en la provincia de Bonavento 2 casos y 1 defuncion, en la de Campo Vasso 4 casos, en la de Palermo 3, casos y 1 defuncion y en la de Caserta, 19 casos y 4 defunciones; provincia de Genova, 23 defunciones en Spezia, en la de Bergamo 10, en la de Cuneo 12.

De un lamentable suceso ocurrido ayer en el inmediato pueblo de Villaba tenemos que dar cuenta.

La noticia circuló ayer por esta capital, pero con tal diversidad de detalles, que nos limitaremos a consignar lo que parece fundado y cierto.

Con motivo de haberse hundido un andamio ó parte de él, e las obras de reconstruccion de la fábrica de papel La Navarra, destruida poco tiempo ha por un incendio, quedó muerto en el acto uno de los trabajadores y resultaron heridos un buen número de los demás, tres de ellos, según voz general en estado gravísimo.

Dícese que el muerto es un joven de esta ciudad, cantero de oficio.

Careciendo de noticias exactas, nos limitamos a deplorar tan desgraciado acontecimiento, que ocurrió por la mañana en las primeras horas de trabajo.

Dícese que ha fallecido uno de los desgraciados operarios que ayer recibieron heridas graves en el lamentable accidente ocurrido ayer en Villaba.

Por las noticias que hoy, como los días anteriores, publicamos acerca del estado sanitario de España, pueden los lectores convenirse de que no hay motivo que justifique alarmas que suelen ser en sumo grado perjudiciales.

En Pamplona y en toda la provincia la salud pública es satisfactoria; de los puntos en que hay cólera ó enfermedad sospechosas, todos los días damos noticias. No hay, pues, que hacer caso de noticiones sin fundamento inventadas por una mala intencion ó por el miedo.

La agradable temperatura que se disfrutaba y la circunstancia de que por ser jueves habia música en el paseo de Valencia fueron causa de que este estuviera muy concurrido.

La música de Artillería es la que amenizó el paseo lo cinco a siete de la tarde.

Han sido denunciadas dos mugeres que en la via pública armaron una fuerte disputa, concluyendo por tirarse mutuamente del pelo.

Anteayer se reunió la Junta local de Sanidad, de esta ciudad, habiéndose acordado, para el caso en que por desgracia se presentara la epidemia cólerica, formar Junta de Sanidad en cada una de las cinco parroquias, compuestas de un teniente de Alcalde, un médico, un farmacéutico, un veterinario; el párroco y dos vecinos.

Escriben de Corella:

Mucho se ha modificado el aspecto de los alrededores, porque días pasados tuvimos un nublado y aunque el agua no fué muy abundante cayó la necesaria para que la atmósfera refrescara, cosa que es de suma importancia para la uva, que en estas circunstancias ganará muchísimo y si Dios

quiere que no tengamos algun contratiempo, podremos asegurar una buena cosecha.

En la sesion celebrada ayer por el ayuntamiento se dió cuenta de las comisiones sanitarias nombradas para cada feligresia de esta capital.

A la brevedad posible procuraremos publicar los nombres de los señores que las constituyen.

La direccion general de la deuda pública dice a la D.legacion de Hacienda de esta provincia que, viniendo en 1º de Octubre proximo un trimestre de intereses de la deuda perpetua al 4 por 100 interior y exterior é inscripciones nominativas de igual renta, ha dispuesto que desde el día 15 del corriente hasta el 30 de Noviembre inmediato, se admita en la D.legacion de Hacienda de esta provincia el cupon correspondiente al espresado vencimiento.

Ha dejado de firmar parte en la redaccion del diario madrileño El Día D. Fabian Ortiz de Pinedo, autor de los artículos "Los fueros y Más sobre los fueros," que se publicaron en el célebre periódico en 21 y 29 de Agosto último.

«El Sufragio» de Tarragona, da una noticia increíble: la de que dos sujetos rematados en aquel presidio, que servian hace tiempo en una oficina del Estado, resultan ahora comprometidos en una falsificacion de letras, de la cual entienden los tribunales.

Grietas en los pechos.—Pueden las señoras evitarlas infaliblemente usando con oportunidad el Bálsamo Preservativo de Orive y curarlas con seguridad con la Pomada contra grietas. Es preferible evitarlas. Detalles y prospectos se dan gratis.

En Pamplona, farmacia de Buldain y Colmenares.

Exijase la marca de fábrica.

En la cuarta plana de este periódico publicamos un anuncio que dice la emulsion de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, cura la tisis, escrófulas, la debilidad general, la demacracion de los niños, la tos, etc. etc.

Si esta es la verdad, es sin duda un remedio muy útil, pues todos sabemos que el Aceite de hígado de bacalao es el mejor remedio para estas enfermedades, pero á causa de ser tan repugnante pocos pueden tomarlo. La emulsion de Scott está recomendada por los médicos y aconsejamos que se pruebe.

Cultos religiosos.

Viernes.—En Leoncio.

En San Saturdino.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. a las once y media de la tarde y se reservan las siete y media concluyendo con el Santo Rosario.

En San Lorenzo.—Al oscurecer se rezará la corona dolorosa y a continuacion se cantará la salve y Stabat Mater.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo nuevo	3'14 pesetas	17'68
Avena	1'15 "	8'15 "
Cebada	1'87 "	10'52 "
Beza	2'81 "	15'82 "
Alholva	3'00 "	16'88 "

Trigo vendido 82 dobles decálitros, equivalentes a 58 robos y 4 almudes.

Anuncios preferentes

Subasta estrajudicial.

El día 23 del presente mes de Setiembre á las doce de su mañana y á instancia de la testamentaria de Diaz, se verificará simultáneamente y bajo el mismo pliego de condiciones en la Villa de Bilbao; ante el Notario Don Miguel Castañiza y en la Ciudad de Pamplona, por testimonio del Notario Don Leandro Nagore, en sus respectivos estudios, subasta estrajudicial de 32.132 metros cuadrados y 81 centímetros, divididos en cinco lotes, de terreno situado en el ensanche de la Villa de Bilbao y propio para edificaciones nuevas y en parte para almacenes é industrias por hallarse junto á la Rúa; así mismo se subastará una casa señalada con el número 24 de la calle de Caracera vieja de la misma Villa de Bilbao y el Caserío de Santa Agueda ó castañaza menor con sus pertenencias, sito en el término municipal de la Antiguos Abando.

Los documentos inscritos de la propiedad de dichas fincas, así como las tasaciones periciales, planos, certificados de libertad de cargas y pliegos de las condiciones de la venta, estarán de manifiesto en las indicadas Notarías.

Billetes hipotecarios de Cuba

Se toman amortizados y cupones al contado y á la par.

Se descuentan cupones de toda clase de deudas y vencimientos, al contado.

Compra y venta de valores.

Casiano Diaz
18. ZAPATERIA 18.

Por si viniese el cólera.

Método curativo, infalible que dá á luz su verdadero autor D. Segundo Saenz Yoldi; precedido de la historia de los hechos, y felices resultados obtenidos en varios pueblos de la ribera de Navarra y Castilla en el año 1855.

Se halla de venta en la libreria de don Santiago Alonso, calle de Bolserias número 14, Pamplona, al precio de 4 reales, como tambien la Guia oficial de los ferro carriles de España y del extranjero á 50 céntimos de peseta.

COLEGIO de HUARTE HERMANOS PAMPLONA.

Fundado en 1849, premiado con Medalla de Oro en concurso público el año 1869 y distinguido con honrosos testimonios por la Autoridad Eclesiástica Diocesana, por la Junta provincial y por la Local de Instruccion pública.

Primera enseñanza elemental y superior.—Teneduría de libros.—Francés.—Agricultura.—Dibujo.—Música.—Gimnasia.—Escuela de sordo-mudos, etc.

Se admiten alumnos internos y externos para todas estas clases, y para la segunda enseñanza, que, bajo el régimen del colegio, acuden á las cátedras del Instituto Provincial.

INSTRUCCION RELIGIOSA obligatoria para todos los alumnos, á cargo de un señor Sacerdote nombrado con aprobacion del Obiseposano.

DIRECTORES:

D. José María Huarte y D. Francisco Huarte, profesores de Instruccion primaria superior.

PROFESORES, con los pasantes necesarios.

D. Alberto Huarte, Bachiller en Artes y Profesor Normal con varios premios extraordinarios.

D. J. Manuel Huarte, Bachiller en Artes y Profesor Normal: premio extraordinario.

D. Mariano Huarte, Bachiller en Artes y Profesor de Instruccion primaria superior.

D. Estanislao Luna, Profesor de Música.

Aunque el Colegio es harto conocido por su antigüedad y por los tres mil alumnos de esta provincia y de otras educados en él; sus Directores darán cuantas noticias se les pidan y remitirán prospectos á quien lo desee.

COLEGIO DE S. LUIS GONZAGA PAMPLONA.

Se admiten alumnos internos; de media pension, de 4.ª pension y externos para la 1.ª y 2.ª enseñanza, Contabilidad, Partida doble, letra inglesa, gótica y redondilla, francés, dibujo, música, etcétera, exigiendo los honorarios más módicos, y dispensandoles un excelente trato.

Cuenta además el Colegio con un Gran gimnasio y valiosos objetos de recreo.

La instruccion científica y religiosa es tan á cual mas atendida; y es reconocida la competencia que en materia de educacion y enseñanza tienen los Sres. D. Miguel Bisbé D. Leandro Arcaya, Presbíteros, D. Joaquín E. Torre, D. José Arrillaga, D. Fidel Muya y D. Francisco Sanz, quienes en union de varios pasantes constituyen el personal de enseñanza del Colegio.

Para más detalles, pídase prospectos.

ANUNCIO.

Una viuda de 40 años de edad, desea colocarse de ama con un sacerdote ú otro señor.

Darán razon en la Administracion de este diario.

Buena ocasion

En Puente la Reina, calle Mayor, número 83, hay de venta tres prensas para uva de las llamadas charlas.

El telégrafo.

Madrid 11, 10 noche.

De Política nada.

Llegaron á Madrid los primeros cuarentenarios del Cerro de los Angeles.

Continúa en Nápoles una espantosa mortandad.

El Corresponsal.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz
Plaza del Castillo, 17

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION SCOTT DE Aceite Puro de HICADO de BACALAO

Es tan agradable al paladar como la leche.
 Posee todas las virtudes del Aceite. Curo de Hgado de Bacalao, mas las de los Hipofosforos.
 Cura la Tisis.
 Cura la Anemia.
 Cura la Debilidad General.
 Cura la Escrofula.
 Cura el Reumatismo.
 Cura la Tos y Resfriados.
 Cura el Raquitismo en los Niños.
 Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.
 D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de Paris y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía.
 La Emulsion de Aceite de Hgado de Scott, y ha tenido ocasion de probarla sus padecimientos, de ambos medicinas, y que las refieren por el mal sabor de la primera de ellas.
 Ademas estoy convencido que los estroniosos dedicados a la agricultura sin el inconveniente de la enfermedad de las piernas.
 Habana, Marzo 8 de 1891.
 Santiago de Cuba, 2 de April, 1891.
 Stee. Scott & Bowne, Nueva York.
 Muy Sres. míos: Doy a Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser inodoro, incoloro, y de larga conservación, y de ser tan agradable al paladar, sobre todo con este motivo tengo gran placer en hacerlo publico.
 Soy de Vds. S. S. O. B. S. M.
 D. AMBROSIO GRULLO.

De venta en Pamplona en las principales Farmacias. Precio de un frasco pequeño 2 rs.

MÁQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañia ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.
 Desconfiese de los falsificados que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañia Fabril «SINGER»
16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.
 A plazos 2,50 pesetas semanales.
 Al contado 10 por 100 de rebaja.
 Enseñanza completa y gratis á domicilio.

MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas «SINGER» no tienen rival en el mundo.
 Desconfie el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca.
 Todos los modelos «SINGER» Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.
 Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.
 La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.
Pamplona.

PAMPLONA TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañia fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

suto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

MERCADERES 16

NOVEDADES EN MÁQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense Dücorp. Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las demano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia prodonar las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañia fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

LA MAGALLANA.

Primera Compañia española DE

Seguros contra el granizo

APRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

NO MÁS PAJA!

GERGONES DE MUELLE HIGIENICOS.

Cuanto se ha inventado hasta la fecha en todos los sistemas conocidos ninguno da el resultado tan satisfactorio como los que se construyen perfeccionados en la fabrica de camas de hierro de D. Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerias núm. 4, y Plaza Consistorial núm. 2.

Las muchísimas y respetables casas de esta capital que los poseen y usan con gran satisfaccion son bastante garantia de las condiciones de aseo, limpieza y duracion, así como por sus precios sumamente arreglados se recomiendan á todas las clases de la sociedad. Se confecciona á todas las medidas de 20 á 40 pesetas. ¿Quien quiere dormir en paja expuesto á una afección, además de sus inconvenientes higiénicos en caso de enfermedad, cuando por tan poco dinero tiene cama cómoda y saludable?

Se construyen éstos reducibles para los Sres. militares y empleados. Tambien se fabrican camas á medida fuertes sólidas bonitas y formas modernas y elegantes pintadas y maqueada á la Inglesa desde 15 pesetas en adelante. Se hacen arreglos se pintan y trasforman las usadas. Bajada Carnicerias núm. 4 y Plaza Consistorial núm. 2 tienda.

Enfermedades del estómago.

El Doctor Puente especialista en dichas enfermedades, Médico Director de las aguas minerales de Burlada, agradecido á la buena acogida que le dispensan en esta poblacion, ha determinado tener su consulta los Martes, Jueves y Sabados en vez de los dos dias á la semana que tenia señalado, con el fin de que los pacientes que lo deseen puedan consultarle en el poco tiempo que puede permanecer en esta capital. —Consulta de 12 á 5. Plaza de la Constitucion 31 3. Pamplona. Tambien pueden consultarle por el correo.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20,

ANUNCIO.

En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D. Ignacia Araya, San Nicolás, 40 y 42, se vende además de los frutos coloniales y de reino, perdigon de todas clases plomo legítimo á 2rs. arroba castellana. Cartuchos sistema Lefauchaux superior calidad, puesto que tiene la ventaja de poder cargar, al infimo precio de 6 reales ciento.